
锈迹斑斑、满车灰渍，这是湘潭高新
区护华路万达 10号门前一辆商用“僵尸
车”的样子。近日，有市民反映，这辆商用
车停放在车道停车位用于商用广告宣传
达一年之久，已然成为一辆“僵尸车”，浪
费了公共资源。

我们与该车车主联系后，车主表示，
他这辆车已经租借很久，租借期限也已到
期，但车辆电瓶损坏，才一直停在这里，

“交警部门已经联系我移车，电瓶修好后，
我就会将车辆移到车库。”

在湘潭的街道上，这样的“僵尸车”并
不少见，不仅占用有限的公共资源、影响
市容，还存在一定的安全隐患。“僵尸车”
为何屡清不绝，应该由哪个部门来处理？
近日，记者展开了调查走访。

各方都“难管”

在岳塘区宝塔街道天元新府华城小
区，物管负责人拿出他捡的一个车牌笑着
说：“一辆‘僵尸车’车牌掉了，放在我这里
两个月都没人来认领。”说完他又有些发
愁，“我们小区停车资源本来就紧俏，‘僵
尸车’的存在让这种现象雪上加霜。”

这位负责人说，由于小区楼栋之间存
在架空层，“僵尸车”也多是电动车，汽车

仅一辆，物管就将这些车集中堆放在架空
层里面，“如果物管自作主张把车子当废
品卖了，业主让我们赔偿怎么办？”

天元新府华城对“僵尸车”的处理办
法却并不适用于高新区双马街道的新塘
里社区。新塘里社区负责人介绍，社区
管辖十多个小区，其中多是老旧小区，停
车位较少，车位矛盾导致“僵尸车”堆
积。如果联系不上车主，或者车主不愿
意移车，他们也只能联系相关职能部门
处理。

近日，高新区双马街道办事处同样处
理了一起“僵尸车”的矛盾。高新区万达
附近的一辆“僵尸车”占用他人私人车位，
车位车主多次举报投诉，而“僵尸车”车主
却拒绝接听物管、社区和街道的电话，最
后街道只能将情况上报交警部门，按程序
进行了拖移处理。

闲置车辆流动小

“僵尸车”为何如此常见？
“买车的人越来越多了，车位不够。”

岳塘区某小区居民陈女士认为，汽车保有
量增加，有的一户好几辆，闲置车辆一部
分沦为“僵尸车”。

“他们认为自己是小区居民，停在这

里理所应当，不算是占用公共资源。”新塘
里社区负责人表示，小区的“僵尸车”属于
业主私人财产，社区无权处理。而在“僵
尸车”的处理上，法律法规存在盲区，大部
分市民也并没有意识到自己的车辆长期
停放在公共区域是浪费公共资源，并存在
一定的安全隐患。

市公安局交警支队安全宣讲员李振
元表示，即便车辆达到报废年限，车主也
会因为不清楚申请报废流程或认为报废
回收价格低、不划算而不去报废，且依法
报废需要先清理交通违法记录，所以车主
干脆任由其停放。“其实湘潭有提供免费
拖车处理服务的汽车报废公司，报废的款
项会直接打到车主的银行卡里面，但是大
部分市民不知道。”李振元提醒，有需求的
市民可咨询市公安局交警支队车辆管理
所。

停车收费破“难关”

根据《湘潭市机动车停车场管理暂行
办法》第九条和第三十条规定，城管部门
负责城区人行道和公共区域的静态停车
管理；机动车道和非机动车道的静态停车
由交警部门负责；小区停车位属于配建停
车场，由产权单位或业主自行管理、委托

物业服务企业或其他管理人管理。
市城管执法局相关负责人表示，一般

情况下，如果有车辆长期占用车位停放，
街道、社区、物管或相关部门也只能先登
记车牌号、车辆类型、停放地点等信息，再
与辖区交警部门对接获知车主联系方式，
通知车主在规定时间内将车辆移走。如
若联系不上车主或车主不来移车，将会张
贴公告，要求车主在规定时间内将车辆移
走。逾期未自行处理的，将按规定依法将
车辆拖移到指定地点。如果需要强制处
理“僵尸车”，最好由交警部门牵头，城管
部门和社区、街道配合处理。

为进一步规范我市机动车停车服务
和收费行为，维护机动车停放者和经营者
的合法权益，促进停车服务行业健康发
展，2020年，湘潭市发展和改革委员会发
布了关于印发《湘潭市机动车停放服务收
费管理实施细则》的通知，对机动车停放
服务收费的定价形式、停车场区域划分和
道路临时泊位设置、价格主管部门制定或
调整机动车停放服务收费标准等相关条
例进行了明确规定。该负责人表示，湘潭
市机动车停放服务收费管理预计在9月实
施，“探索落实停车服务收费机制可在一
定程度上解决‘僵尸车’屡清不绝的困
境。”

预付卡消费一直是投诉热点。近
日，市民林女士来电求助，去年她在位
于雨湖区观湘门路的“爱尚美发”办理
了一张1000元的会员充值卡，可享受3
折优惠，每次到店理发只需要 25元。
最近，她却发现门店已换人经营，但商
家表示会员理发单次价格调整为 40
元。林女士说：“我办理会员卡时明确
约定了会员价，现在门店转让后就涨
价了，商家又不肯退还会员卡里的余
额，我觉得这不合理。”

现状：会员价涨了！

林女士去年9月办理会员卡时，店
家并没有给她会员卡实物，仅告知消
费时报姓名或电话号码就可享受会员
价格，同时也没有涉及退卡等事项。
之后，她仅使用过 6次，每次刷卡时店
员都告知了她单次理发费用为 25元，
依次核算，卡内余额还剩850元。

一周前，她再次到该店理发，发现
店已易主，现在店铺的负责人称，原来
的会员可以继续在门店消费，不过价
格上涨至每次40元。

“我当时办理会员卡时就是看中
25元一次的优惠力度。”林女士表示不

解，并联系了这家店原来的负责人。
对方表示，会员卡的金额无法退还，林
女士可以去他负责的另外一家门店继
续使用，同样享受25元一次的优惠。

“可是那家店距离太远，不方便。”
于是，林女士提出希望商家退还会员
卡内余额，但遭到拒绝。

随后，我们陪同林女士前往这家
理发店。该店门口张贴着一张“新店
开业通知”，上面注明了“洗剪吹会员
最低40元”。

该店现任负责人介绍，今年5月14
日起他接手这家店，原店会员价的确
是 25元。“但考虑到门店经营问题，我
们店能给到最低的价格就是40元。无
论是老会员还是现在新办理的会员，
统一价格。”他还表示，如果以前的会
员有异议，可以自行联系这家店原来
的老板协商解决。

律师：商家原因导致消
费受阻理应退款

记者走访了市区多家美发店，关
于退卡，有店家表示可以退余额，有店
家回应如果是顾客原因退卡，需要扣
除违约金。

在湘潭经营美发店多年的赵先生
表示，退卡要看是谁的过错，如果是顾
客的原因，之前消费按照原价扣除，再
退卡内余额；如果是店方过错，卡内余
额应无条件全部退还。赵先生说：“像
林女士这样的情况，是因为美发店自
己的原因导致消费者不能正常消费，
应该无条件退款。”

湖南人和人律师事务所律师陈彩
虹也从法律上认可了赵先生的看法。
陈律师介绍，商家转让门店导致消费
者无法正常使用预付卡的，消费者有
权要求商家退还预付卡内余额。无论
是涨价使用还是到路程较远的门店使
用，都是给消费者使用预付卡附了额
外条件，都会增加消费者的负担，那么
消费者就有权终止使用，要求商家退
费。

陈律师建议，消费者应选择口碑
良好、规模较大、经营稳定的商家，根
据实际需求理性消费。当商家违反承
诺损害到消费者的合法权益时，消费
者应当及时维权。

经我们协调，截至发稿时，林女士
已与美发店前任负责人协商达成一致
——对方将会员卡内的 850元全额退
还给了林女士。

骑到“故障车”
要扣费吗？

本报讯（见习记者 李靖 本报记者 吴珊）使
用共享公共自行车的过程中，出现了“车停靠在
站点之后，在手机App上无法还车”“解锁车辆后
发现车辆故障，无法骑行”等问题，导致骑行时间
延长……近期，市民拨打本报新闻热线咨询，若
骑上“故障车”，费用谁来买单呢？

6月3日下午，刘女士在雨湖区熙春路逸夫小
学旁的永安自行车站点还车，之后并未收到归还
成功的通知，她也无法再次借车。无奈，刘女士致
电永安自行车客服，得知因站点断网，她才没有还
车成功。经管理方的维护，她才完成归还车辆程
序。刘女士不免疑惑：“延迟还车的时间，是否会
计费？如果计费，产生的费用不该由我承担吧？”

当天下午，陈先生同样遇到了麻烦。他在岳
塘区东方红广场的站点，扫码解锁之后，才发现
车辆前后轮刹车失灵，便立马归还了车辆。“这种
情况我遇到过几次，不知道要不要扣费？App上
一时也没有显示。”陈先生说出自己的担忧。

对此，湘潭市湘盾公共自行车服务有限公司
经理黄勃尊解释，如果市民遇到站点断网等还车
故障时，这种情况是由于系统信号升级造成的，
极少会出现此类情况，市民不用担心。万一遇到
此类情况，可以进入永安行App，向当地运营管理
方联系，及时维修；同时由于故障导致的费用，可
以向人工客服提出退款申请，核实情况之后，会
第一时间退款。另外，市民在扫码开锁后，应第
一时间检查车况，若发现故障及时上报，2分钟之
内还车不收取任何费用。

警惕！糖尿病可引发失明
本报讯（记者 陈旭东）6月8日，雨湖区江麓家属区向阳

村的黄阿姨来到市中心医院眼科复查。她的视力为0.5，基本
恢复到发病前的视力水平。“非常感谢医生，及时发现了我的
糖尿病，再耽误的话，我就盲了。”黄阿姨说。

55岁的黄阿姨经营一家门店，常常不能按时吃饭。去年
9月的一天，她一觉醒来，突然双眼视力模糊。经市中心医院
眼科医生检查后发现，她的视力仅有0.01，有典型的糖尿病视
网膜病变特征。经过进一步检查，确诊黄阿姨患上了严重的
糖尿病，若不及时治疗，确有失明危险。

市中心医院眼科主任医师孙淼介绍，糖尿病是一种复杂
的代谢性疾病，往往会引起许多眼部并发症，视网膜病变最
常见，而且危害最大，是引起失明的主要原因之一，因此早诊
断早治疗显得尤为重要。她建议，市民年满 40岁后，每年要
到正规的医院做一次体检，如果查出患有糖尿病，要严格控
制血糖、血压和血脂，同时患者至少每年要做一次眼底检查，
眼科医生会根据检查的情况，来制定诊疗方案，防止糖尿病
患者因视网膜病变而失明。

夏季如何安全用气？
本报讯（记者 吴珊 见习记者 李靖）夏日来临，高温下

更易引发燃气安全问题，如何做好家中燃气安全隐患排查？
湘潭新奥燃气公司专职安全员肖洒表示，市民应及时将

老化或超期使用（18个月）的燃气胶管更换成燃气专用金属
软管，购买并使用带熄火保护装置的合格燃气灶具。同时，
严禁安装使用直排式燃气热水器。“请及时更换不合格或超
期使用（8年）的烟道式燃气热水器，使用烟道式燃气热水器
时必须安装排烟管道至户外，以免发生燃气安全事故。”他提
醒，使用燃气要通风，用完请立即关阀。

另外，如发生燃气泄漏，请立即关闭所有燃气阀门，轻开
门窗通风，不要开、关任何电器设备，严禁使用明火查漏，杜
绝一切产生火花的行为，然后到室外拨打燃气抢修抢险电话
95158。同时，肖洒还呼
吁关注地下燃气管道保
护，户外动土施工请提前
联系新奥燃气，联系电话
52255110。

基于存款与税收激励的
塑料瓶回收计划

在挪威，有一个出名的“塑料瓶回收计划”。挪威居民在
适当使用塑料瓶方面是世界领先的。他们成功通过普及以
存款为基础的回收计划，将97％的塑料饮料瓶回收利用。在
挪威，塑料瓶进行50次流转并不罕见，只有不到1％的废弃塑
料瓶流入自然环境中。

这个以存款为基础的回收计划具体是如何运作的呢？
消费者根据容器大小或瓶子使用的场合，支付每瓶商品附加
费7至35美分。在使用完瓶子之后，政府鼓励消费者将其回
收，直接投入位于超市和小店的自动化回收机器中。瓶子插
入自动回收机时，机器将扫描条形码并发送押金优惠券。

对于那些生活在有瓶装账单和类似计划的地区的人们
来说，这可能只是熟悉的例行公事，通常是对道路垃圾回收
方式的补充（一般来说，收集瓶子和赚取押金的人，并不是最
初购买瓶子的人）。挪威通过对所有饮料生产商和进口商征
收环境税来扩大规模。如果挪威的塑料瓶回收率降至 95％
以下，政府将开始收税。幸运的是，这些生产商自 2011年以
来就将回收率一直保持在95％以上，并没有因此缴税。

挪威人消费者正在借用这些瓶子，并有义务将它们归
还。这其中的关键是能获得经济激励——人们在瓶子上存
了款，大多数人都不
会把钱扔掉。（来源：
搜 狐 网 记 者 吴 珊
见 习 记 者 李 靖 整
理）

▲共享电动车在我市逐渐普及，拓宽了市民的出行方式。然
而，一些市民不顾共享电动车禁止载人的规定，违规载人行驶，存在
严重安全隐患。6月 4日，在岳塘区建设南路有市民骑共享电动车
违规载人。 （本报记者 陈旭东 摄）

◀6月 10
日，雨湖区建
设北路原康星
百货附近，共
享电动车停车
桩被乱停的电
动车占据，市
民借车还车均
很不便。（本报
记 者 罗 韬
摄）

▼近日，城区绿化带内的杨梅树、红叶李树等果
树相继挂果，个别市民攀爬、折枝、摘果，树木很受伤，
还存在安全隐患。图为市民在岳塘区晓塘中路摘杨
梅。

（本报记者 陈旭东 摄）

“僵尸车”为何屡清不绝？
本报记者 符瑶 见习记者 钟佳燊
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美发店转让后会员消费涨价，合理吗？
本报记者 郑镱慧子

▶ 6 月 10
日，记者在岳塘
区霞光路上看
到，有几辆私家
车停在公交车停
靠站内，既影响
公交车停靠，也
影响了市民乘坐
车。（本 报 记 者
方阳 摄）


